



Der Begriff „Erinnerungsorte“ ist weit gefasst. Für Siegener bedeutsame Anknüpfungspunkte (von links, im Uhrzeigersinn): Nikolaikirche, Hauberg, Schlosspark, HTS, Walter Krämer, Monte Schlacko.

FOTOS: FLORIAN ADAM, HENDRIK SCHULZ, FRIEDRICH LÜCK, PRIVAT

Ankerpunkte der Siegener Identität

Für das Projekt „Zeit.Raum Siegen“ suchen Wissenschaftler Erinnerungsorte

Von Florian Adam

Siegen. Irgendwie sind wir alle das Obere Schloss. Die identitätsstiftende Wirkung von Orten ist eine tragende Säule im Projekt „Zeit.Raum Siegen“, in dem Universität und Siegerlandmuseum neue Weg beschreiten wollen, um Geschichte zu vermitteln. Im Kern steht das Konzept der so genannten Erinnerungsorte: Plätze, Begriffe, Namen, die im kollektiven Bewusstsein der Siegener eine prägende Rolle spielen.

Historische Zahlen, Daten und Fakten sind in der Geschichtsvermittlung wichtig. Aber der Ansatz des Zeitraum-Projekts „macht den Leuten auch klar, dass sie selbst ein Teil von Geschichte sind – auch die Menschen, die nicht an den Schaltstellen sitzen“, sagt Prof. Bärbel Kuhn, Inhaberin des Lehrstuhls Didaktik der Geschichte. Die Uni Siegen ist mit mehreren Bereichen an dem Vorhaben beteiligt. Der Blick auf Geschichte erweiterte sich inzwischen um eine zusätzliche Perspektive, „weg von den großen Männern und Frauen, hin zur Alltagskultur“, erläutert Matthias Opitz. Der Wissenschaftliche Mitarbeiter von Prof. Kuhn ist maßgeblich für das Projekt zuständig und schreibt in diesem Rahmen seine Dissertation.

„Weg von den großen Männern und Frauen, hin zur Alltagskul- tur.“

Matthias Opitz, Projektmitarbeiter, über neue Perspektiven in der Geschichtsforschung

Historiker Pierre Nora aus den 1980er Jahren, nehmen aber außer materiellen und streng sachlichen Aspekten eine emotionale und ideale Dimension hinzu. Erinnerungsorte sind „Anknüpfungspunkte von kollektiven Erinnerungen“, sagt Opitz. Diese Definition macht plausibel, wieso „Ort“ hier ein sehr weit gefasster Begriff ist: Es geht nicht nur um geografische Plätze, sondern auch um Personen, Ereignisse, Traditionen.

Siegener Erinnerungsorte hat Opitz bereits für seine Staatsarbeit ermittelt, im Gespräch mit Vereinen und Gruppen unterschiedlichen Alters: Genannt wurden Unteres und Oberes Schloss, die Nikolaikirche, die HTS, der Monte Schlacko; Persönlichkeiten wie Walter Krämer und Hilde Fiederl; auch Siegäländer Platt oder Backfest, Geschäfte wie Daub oder Reichwalds. Die kollektive Erinnerung an diese „Orte“, ihre Bedeutung und die damit verbundenen Gefühle sind das, was Menschen miteinander verbindet. Das funktioniert, wie Kuhn erklärt, sowohl zur Empfindung von Gemeinsamkeit innerhalb einer Gruppe, als auch zur Abgrenzung gegen andere, die diese Erinnerungsorte nicht haben.

„Die Leute sollen sich selbst Gedanken machen – darüber, welche Orte Ihnen wichtig sind.“



gespräch mit einem Heimatverein, sagt Opitz, habe sich die Haubergsordnung von 1592 als Erinnerungsort erwiesen, also etwas sehr Spezielles. Das Konzept stützt sich immer darauf, dass keine individuelle und einzelne Erinnerung den jeweiligen Ort hervorhebt, sondern eine kollektive, die zumindest eine größere Gruppe teilt. Und Erinnerungsorte verschieben sich im Lauf der Zeit: Für viele ältere Menschen sei die Bombardierung Siegens ein Erinnerungsort, für jüngere nicht so sehr.

Offenheit ist eine Grundbedingung für das Vorgehen, betont Kuhn. Die Erinnerungsorte sollen mit dem 3D-Modell der Stadt verknüpft werden, das im Fab Lab (Fabrication Laboratory) der Uni Siegen mittels diverser 3D-Druckverfahren erstellt und dann im Siegerlandmuseum aufgebaut wird. Museumsbesucher können hier Punkte in der Stadt anklicken und dazu eben nicht nur nüchterne Daten und Fakten auf Displays anzeigen lassen, sondern auch „die erinnerungskulturelle Debatte“, so Opitz. Die an eine Datenbank gekoppelte Plattform ist auf Austausch und Diskussion angelegt: Nutzer können sich melden und zustimmen, widersprechen oder die Ausführungen erweitern.

Reine Berieselung mit Informationen weicht dabei dem inter- **E**inges ist bis dahin noch zu tun. Das interdisziplinäre Projekt, erstmals im vergangenen Januar vorgestellt (wir berichteten), erfordert viel Koordination und konzeptionelle Arbeit. Das physische 3D-Modell muss so mit den Inhalten verknüpft werden, dass es möglichst einfach zu bedienen ist. Das fertige Ergebnis macht Geschichte dann schließlich auf neue Art erfahrbare. An einem besonderen Erinnerungsort: im Oberen Schloss.

Geschichte zum Anschauen und Anfassen

„Zeit.Raum Siegen“ ist ein gemeinsames Projekt des Siegerlandmuseums und der Uni Siegen.

Das fertige 3D-Modell der Stadt Siegen soll in etwa Tischgröße haben und die realen Hö-

■ Außer dem Lehrstuhl für Didaktik der Geschichte und dem